
广州市政府3月1日公布《加强和改进

流浪未成年人救助保护工作的意见》，其中

提出建立诉讼代理人和监护权转移制度，

对反复教育不改仍携带子女乞讨等不履行

监护责任的人员，救助保护机构将依法向

属地法院申请撤销其监护资格，由法院依

据《未成年人保护法》另行指定监护人。

（《新京报》3月12日）

对于流浪乞讨儿童目前最为常见的处

理方式是对他们实行劝离，每个城市都驱

赶他们，最终把他们赶回老家，这也绝非善

策。有论者举发达国家为例，认为即使是

父母带着孩子乞讨也应完全禁止，建议立

法剥夺其监护权，把孩子送到福利院。广

州市政府3月1日公布《加强和改进流浪未

成年人救助保护工作的意见》，其条例精神

恰好契合这种高论。

但是，有一点必须指出的是，中国儿

童福利远不如发达国家，剥夺父母监护

权，将他们的监护权转移给其他人，这种

做法的可行性能有几成？法律讲究公平

与正义，但法律也应该分历史分阶段。广

州治理意见的初衷是好的，但是企图一劳

永逸地解决问题的做法显然难以施行。

单纯地转移监护权，是将社会问题简单地

归结于家庭问题，若要实行，首要解决监

护权该转移给谁的问题，更加审慎负责才

是法律应该拥有的精神，处理社会问题的尝

试永远不能偃旗息鼓，但对弱势群体的关注

同样不能一转了之。

钱兆成

转移监护权
能整治带子“顽乞”吗？

微评论
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短评

评论
据媒体报道，

在全国政协十二

届一次会议讨论

会上，全国政协委

员张树华说，重视

和学习英语只是

一种手段，是基于

我们改革发展的

需要，一些教育部

门和机构却本末

倒置，将它当做了

唯一的目的。（本

报今日04版）

“英语热”现象由来已久，而且可以预见，只要

我国人才选拔机制不变，还将一直热下去。排除

高考、考研、考博等有硬性要求的不说，很多跟英

语八竿子打不着的地方，也对英语证书有着嗜血

般的渴望。只要看到那些不同层级的双语学校，

和早教的英语课程，我们就会发现，张院长所谓的

“毁灭性的打击”和“前所未有的危机”，或许并不

是危言耸听。

英语是世界通行最广泛的语言，作为国际间交

流的语言工具，培养专门的英语及其他外语人才，本

无可厚非。可我们现在的英语教育，显然已经走上

了极端。从小学就已开始的英语普及式教育，不但

增加了学生的负担，也严重威胁到母语的教育。于

是就出现了这样的情况，很多学生连篇文通字顺的

文章都写不出来，家长不担心，英语考试不及格却让

他们慌了神。

尤为值得警惕的是，一刀切的制度化英语教学安

排，不仅在教育领域流弊甚深，也让市场发现了可以

利用的商机，各种英语培训机构如雨后春笋般出现，

有的甚至还做上了市。在市场的推动下，英语热热度

更加难消。其实，母语才是我们民族文化传承和传播

的载体，在英语教育上，我们需要多一点文化自信，设

计富有弹性的外语教学战略，让英语回到它作为语言

工具该有的地位上去。

对抗“英语热”
需制定弹性外语教育战略

叶孤城

工程院说，依据章程“没法撤销院士资格”。这

个托词实在是太过低级，自打耳光——中科院和工

程院一直有院士准入和撤销的规则——2009 年 8 月

中国工程院曾内部发有《进一步加强中国工程院和

工程科技界的科学道德建设》的文件，要求加强学术

道德约束，“院士如违反科学道德行为，情节严重者，

撤销其院士称号。”规定就摆在那里，却没有强制执

行，黑白对错如此分明，两次对谢剑平的资格复议竟

然都遭遇主席团投票“护驾”，最后仅形成一个“劝

退”的意见！这说明什么？说明谢剑平在工程院“不

是一个人在战斗”，他的腰板很硬，他的人脉很广

……“烟草院士”赖在工程院不走，实在是中国学术

界的笑话和耻辱。但这无关道德问题，也无关制度

问题，关乎这里面的人，是在真心做科研做学术，还

是在顶戴院士光环、专家之名行狼狈相佑、鸡鸣狗盗

之实？

全 国 政 协 委

员、中国工程院常

务副院长潘云鹤

近日表示，依据章

程，工程院不会主

动 撤 销“ 烟 草 院

士 ”谢 剑 平 的 资

格。（《京华时报》3

月12日）

“烟草院士”难撤无关制度问题
张成才

“40个重点城市的住房信息基本上已经联网；将

交易所得税转嫁给购房者的行为严重违规，国家将会

出台保护购房者利益的措施。”

3月5日，2013年全国两会期间，住建部副部长齐

骥接受和讯网和今视网联合访谈时说。

“你说，这个名字减哪一个字？要准确完整表达

我们新机构的职责范围，我只能拉这么长，如果你有

什么高招，让这么长的字段减下来，那你是高手。”

昨日，中编办王峰副主任在被追问新部门名字为

何这么长时表现得很无奈。

非常
道


